

Violencia de Género y Calidad de Vida en Madres de Familia en una Institución Educativa Inicial de Marcará, 2023

Elizeth Gabriela Robles Colonia¹

Elgaroco010182@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0003-2998-9433>

Universidad César Vallejo

Huaraz - Perú

RESUMEN

El estudio presente tuvo como objetivo general determinar la relación existente entre violencia de género y la calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, Ancash – 2023. La metodología se optó por el diseño no experimental – transeccional, enfoque cuantitativo y nivel correlacional. Se empleó como instrumento recolector de datos al cuestionario, esto para medir ambas variables estudiadas. Se tuvo como población total a 136 madres de familia de la IE Inicial Jardín N°072 de Marcará. Los resultados que se obtuvieron fueron que por medio de la prueba de Rho de Spearman la violencia psicológica, física, sexual y económica se relacionan de manera inversa y significativa con la calidad de vida de las madres de familia, esto con los valores de -0.582, -0.612, -0.731 y -0.793; nivel de confianza del 95% y nivel de significancia de 0.000. Concluyendo de esa manera que la violencia de género se relaciona inversamente y significativamente con la calidad de vida de las madres de familia de la institución educativa analizada, con un valor de -0.704; aparte de que la distribución de los datos fueron no normales debido a que los valores de 0.001 y 0.000 llegaron a ser menores que el estimado el cual es el 0.05.

Palabras clave: violencia de género; calidad de vida; madres de familia

¹ Autor principal

Correspondencia: Elgaroco010182@gmail.com

Gender Violence and Quality of life in Mothers in an Initial Educational Institution in Marcará, 2023

ABSTRACT

The general objective of the present study was to determine the existing relationship between gender violence and the quality of life of mothers of an initial educational institution in Marcará, Ancash - 2023. The methodology was chosen for the non-experimental design - transectional, quantitative approach and correlational level. The questionnaire was used as a data collection instrument to measure both variables studied. The total population was 136 mothers from the Initial IE Jardín N°072 of Marcará. The results obtained were that through Spearman's Rho test, psychological, physical, sexual and economic violence are inversely and significantly related to the quality of life of mothers, with values of -0.582, -0.612, -0.731 and -0.793; 95% confidence level and 0.000 significance level. Concluding in this way that gender violence is inversely and significantly related to the quality of life of the mothers of the educational institution analyzed, with a value of -0.704; Apart from that the distribution of the data was non-normal because the values of 0.001 and 0.000 became less than the estimate which is 0.05.

Keywords: gender violence; quality of life; family mothers

Artículo recibido 03 noviembre 2023

Aceptado para publicación: 10 diciembre 2023

INTRODUCCIÓN

Siendo la violencia de género constituye una problemática muy arraigada en cada una de las poblaciones de los cinco continentes, en el contexto familiar es la más frecuente contra la mujer y son cada vez mayores los casos registrados; estos actos vulneran los derechos básicos de las víctimas ya sea mujer adulta, jóvenes y hasta niña. Según la Organización Mundial de la Salud (2020), los actos violentos hacia la mujer ocasionan efectos traumáticos y problemas con repercusiones fuertes a la salud corporal, psicológica, sexual y en la función de procreación de los hijos, también se incluyen problemas de contagios sexuales, con el virus VIH y hasta embarazo no deseado. Los posibles factores que desencadenan violencia de género contra las mujeres son el machismo y los valores heredados de una familia de tipo patriarcal, y traen como consecuencia lesiones al cuerpo, daños psicológicos y sexuales, principalmente. En el mundo, entre el 15% y el 50% de mujeres son estadísticas de mujeres violentadas físicamente, producida por sus esposos o convivientes y cerca del 20% de ellas ha sido objeto de algún tipo de violencia y tentativas de violación durante su existencia.

América Latina es un lugar en el que las mujeres se encuentran más expuestas: quince naciones de Latinoamérica se encuentran ubicadas entre las veintiséis naciones en el mundo en el que se presentan más incidencias de violencia de género y hasta feminicidios. En la investigación mostrada por el Observatorio de Igualdad de Género de la CEPAL, refiere que el año 2021 se produjeron más de cuatro mil feminicidios, y estos actos delictivos fueron más durante el 2022. Es alta la estadística en el hecho que la mujer violentada no denuncian los abusos o violencia en contra de ellas por temor a que no sean escuchadas por las autoridades correspondientes (Red Latinoamericana y del Caribe para la Democracia [REDLAD], 2023).

Uno de los grandes problemas que padece la población en Perú, está referido a cuadros de violencia, en especial de violencia psicológica, según informes del Centro de Epidemiología, Prevención y Control de Enfermedades (Ministerio de Salud [MINSA], 2022). En el año 2022, se registra 86% casos contabilizados, caracterizada como violencia en el círculo familiar, con respecto a los casos totales en el país se presentaron entre enero y octubre; violencia femenina hacia las mujeres adultas (40,12%), casos en mujeres jóvenes en un 25,55% y en mujeres solteras un 43,05%, en parejas que conviven un 36,16%; mujeres que terminaron la secundaria un 26,09%, un porcentaje de 72,15% violencia hacia las

mujeres que no cuenta con una remuneración estable. También, la violencia psicológica con un 57,90%, en segundo lugar está la violencia física con un 29,90% y con motivos de conflictos familiares un 33,90% y por celos entre parejas un 27,30%.

Actualmente, el Estado activó mecanismos y entidades para proteger a este grupo de las agresiones que son víctimas, además se está publicitando por medios masivos los derechos de las mujeres y se promociona los centros en los cuales se pueden denunciar casos de violencia contra la mujer. Por otra parte, se conoce que la violencia de género se presentan mayormente en la capital (Lima) con cerca de 60 mil denuncias de violencia a las mujeres, luego se ubica Arequipa con más de 16 mil denuncias, Cusco tiene cerca de 13 mil denuncias, Ancash tiene cerca de 10 mil denuncias y Junín alrededor de nueve mil denuncias registradas en el año 2019 (Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables [MIMP], 2020).

En la localidad de Marcará, provincia de Carhuaz - Ancash, las mujeres en su condición de madres de familia, adolescentes, señoritas y niñas en edad escolar, no son ajenas a los problemas de violencia contra la mujer. Al interior de las familias las decisiones generalmente las toma el padre como jefe del hogar, es notorio que prima el machismo; las madres en su mayoría provienen de familias de zona rural, encargándose de atender y cuidar a su familia, sus actividades domésticas son compartidas con las labores agrícolas y muchas de ellas dedican su tiempo al comercio informal o no tienen un trabajo remunerado. Se puede advertir signos de violencia de género hacia la mujer porque, los padres por tradición consumen bebidas alcohólicas con mayor frecuencia y al llegar a sus hogares generan tensión, maltratos a la esposa y a los hijos menores tanto en lo físico y psicológico; es notorio comprobar que en las reuniones que convoca una institución educativa (IE) a “padres de familia”, las que asisten en más del 90% son las madres de familia, el esposo se desentiende de las responsabilidades educativas de los hijos, esta situación demuestra que en el hogar no hay equidad de responsabilidades, el que da órdenes es el padre con su autoritarismo, la comunicación para tomar acuerdos no es óptima, no se respetan ni se velan los derechos de la mujer, ni de los niños; por otro lado, al observar a los estudiantes de los primeros niveles de escolaridad se ven tímidos, callados y en algunos casos tristes, signos que en el hogar hay violencia, o los padres ya se separaron.

Una de las instituciones educativas con gran trayectoria en la educación de los niños y niñas de Marcará, es la IE Jardín N°072 ubicada en la Av. Raymondi #273, brinda sus servicios educativos en los niveles Inicial y Jardín, la cual actualmente cuenta con 4 docentes y 30 alumnos matriculados, se sabe un gran porcentaje de padres de familia han quedado desempleados y no tenían solvencia económica para mantener en las IIEE a sus menores hijos. Por lo que, ello trajo problemas familiares, debido a que los hijos tenían que observar cómo sus padres se discutían y las palabras fuertes que se decían, llegando afectar psicológicamente a los hijos, ya que algunos padres no se llevan bien o en ese encierro empezaron recién los problemas. Habiendo casos así en dicha institución donde madres de familias eran agredidas por sus conyuges. Por lo que el estudio pretende estudiar y establecer la correlación existente entre la violencia de género y la calidad de vida de las madres de una IEI de Marcará, 2023.

En base a esta realidad, se formuló la **problemática general** ¿Cuál es la relación existente entre violencia de género y calidad de vida en madres de familia de una institución educativa de inicial - Marcará, 2023?, aunado a ello, la investigación se justificó a través de 04 criterios: **teórica**, puesto que tuvo como razones de contribuir con aumentar el número de estudios desarrollados sobre violencia de género y sus efectos, en especial los relacionados a aquellas madres de familias que están al cuidado de sus hijos menores, que asisten a colegios de nivel inicial y cuna jardín. Por su aspecto **metodológico** se justificó, debido a que se adaptó 2 instrumentos validados por el juicio de expertos, ambos superando el test de confiabilidad y validez.

Se justifica en el aspecto **práctico** porque esta investigación servirá de mucho a la disciplina profesional, en especial para desarrollar planes de intervención y promoción para la mejora del bienestar de las familias pobres, a través de la disminución de la violencia de género. Referente al aspecto **social** se justificó, puesto que, la prevención de la violencia de género es de beneficio para la sociedad, además que mejora la calidad de vida de las madres de familia.

Se plantea el **Objetivo General**

- Determinar la relación existente entre violencia de género y la calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, Ancash - 2023,

Mientras que por **hipótesis general**

- Existe correlación inversa y significativa entre violencia de género y la calidad de vida en madres de familia de una institución educativa Inicial de Marcará, 2023.

METODOLOGÍA

Tipo y diseño de investigación

El estudio que se llevó a cabo se encontró dentro del enfoque cuantitativo, el cual se define según Dzwigol y Barosz (2018) como una investigación que involucra la realización de un estudio empírico en el cual se cuantifican variables específicas utilizando herramientas de medición numérica.

En cuanto a su nivel, este estudio se clasificó en la categoría correlacional, lo que implica que se orienta a establecer relaciones entre las variables investigadas y no sigue una estructura altamente estricta (Gerrit, 2023).

Respecto al diseño, esta investigación respondió al no experimental, que se refiere a todo estudio en el cual no se manipula de manera intencional la variable en estudio, y que son abordadas en su espacio propio e inicial; también, es transeccional, dado que los datos se van a recoger en un tiempo de corte fijado (Hernández y Mendoza, 2018).

Población, muestra y muestreo

Es entonces que la población y muestra correspondió a las 136 madres de familia de la IE Inicial Jardín N°072 de Marcará, 2023. Hernández y Mendoza (2018) señalan que está referido a la totalidad de elementos que forman la referencia para elegir o establecer muestras, y que debe tener un conjunto de requisitos determinados. Mientras que la muestra es el subconjunto del universo, que no solo reúne características similares, sino también es la parte representativa (Hernández y Mendoza, 2018).

En lo que concierne al proceso de muestreo, se utilizó un enfoque de muestreo no probabilístico, lo que indica que no se aplicó ninguna fórmula o método específico para la selección de la muestra. En cambio, se elige la muestra de manera conveniente (Novosel, 2023).

Técnicas e instrumentos de recolección de datos

Como lo indica Carrasco (2018), la técnica utilizada para la recolección de datos desempeña un papel fundamental en la obtención y recopilación de información, ya sea proveniente de personas o de fuentes bibliográficas, asegurando que esté alineada con los objetivos de la investigación. En este sentido, se

opta por el uso de una encuesta como método para recopilar datos relevantes para la investigación.

Se utilizó un instrumento en forma de escala de valoración, mejor dicho se aplicó un cuestionario que contenía un conjunto de interrogantes afines con el tema dado de las cuales las investigadoras llegaron a obtener información (Raifman et al., 2022).

Validez

La validez se refiere a la habilidad de los instrumentos para medir con precisión y de manera significativa las características que se pretenden analizar (Ñaupas et al., 2019). Por lo tanto, durante el transcurso de la investigación, se involucraron tres expertos en el campo, quienes aportaron sus dictámenes y evaluaron si los instrumentos seleccionados serían adecuados para medir con precisión las variables estimadas.

Confiabilidad de los instrumentos

La confiabilidad del instrumento es esencial para asegurar que cualquier herramienta utilizada para medir variables experimentales proporcione resultados consistentes en cada ocasión (Hernández y Mendoza, 2018).

Para evaluar la confiabilidad, se empleó el coeficiente alfa de Cronbach. El análisis se realizó utilizando el software SPSS v.26 y se obtuvo el resultado igual que 0.803 para la variable Violencia de género y 0.735 para la variable Calidad de vida de madres de familia.

Procedimientos de recolección de datos

En el recojo de datos se aplicaron las escalas valorativas a la muestra seleccionada, para lo cual se dio a conocer a cada informante los objetivos de la investigación y cada principio ético para procesar datos recopilados; los datos fueron representados en diversas tablas y figuras con el fin de una mejor interpretación y proceso, para lo cual se usó el MS Excel 2019 y el paquete estadístico SPSS en su versión 26.

Método de análisis de datos

Se utilizó las herramientas que dispone la estadística inferencial, estos instrumentos fueron usados para procesar los datos recogidos, se contaron con la ayuda del IBM SPSS v.26, y concluyó al elaborar la llamada base de datos, a partir de la cual se ejecutaron el procesamiento de los datos recolectados, y poder establecer el correlato de las dos variables.

Aspectos éticos

En el desarrollo de la investigación se ha cuidado factores importantes como la objetividad, la confidencialidad y la veracidad básicamente. Objetividad pues los datos relacionados al proceso son reales ya que han sido extraídos de la misma institución educativa. Se garantiza la confidencialidad porque se cuida la identidad de los individuos involucrados en la investigación y la información recopilada tiene fines de estudio. La veracidad refiere a la información tal como se recogió de los instrumentos aplicados a las madres de familia y el procesamiento de la información y su confrontación con diferentes fuentes, como textos, tesis, artículos y otros que servirán para confirmar o confrontar las aseveraciones.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Respecto al objetivo general: Determinar la relación que existe entre violencia de género y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

Tabla 1: Relación entre violencia de género y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

		Violencia de género	Calidad de vida
Rho de Spearman	Violencia de género	Coefficiente de correlación	1.000
		Sig. (bilateral)	-,704*
		N	136
	Calidad de vida	Coefficiente de correlación	-,704*
		Sig. (bilateral)	0.000
		N	136

Nota: Rho de Spearman – SPSS.

De acuerdo con el objetivo general, se obtuvo un resultado de -0.704 mediante la prueba de Rho de Spearman, realizada con un nivel de confianza del 95% y un nivel de significancia de 0.000. Este valor indica una correlación inversa de magnitud moderada. Estos resultados son similares a los obtenidos por Bayona (2023), quien se propuso valorar la correlación entre la violencia de género y la calidad de vida en madres de un barrio emprendedor huaracino en 2022, y encontró como hallazgo significativo que, a mayor violencia de género, menor es la calidad de vida, y viceversa. Concluyó que existe una correlación inversa entre las dos variables y, asimismo, entre la violencia de tipo psicológico, físico, sexual y económico, y la calidad de vida en la población señalada en el estudio en un barrio de Quechcap en la

ciudad de Huaraz. Estos resultados tienen sustento teórico en lo mencionado por Poggi (2019), quien afirma que una de las acepciones más comunes de la violencia de género es aquella que se dirige hacia las mujeres sin motivo, simplemente por ser mujeres, desde la perspectiva del varón que se considera más fuerte. Por ello, se configura de manera unidireccional con mayor frecuencia y grado de daño contra la mujer, existiendo pocos casos de violencia de las mujeres contra hombres; sin embargo, se da en ambos géneros, por lo tanto, afecta a ambos casos. Por todo ello, se pone de manifiesto la apremiante necesidad de abordar la violencia de género para proteger la calidad de vida de las personas. Los hallazgos proporcionan una valiosa contribución al conocimiento y resaltan la importancia de llevar a cabo acciones preventivas y políticas efectivas. Esta investigación puede ser un catalizador para el cambio en la lucha contra la violencia de género y para mejorar la vida de las personas en la sociedad.

Respecto al objetivo específico 1: Determinar la relación existente entre violencia psicológica y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

Tabla 2: Relación entre la violencia psicológica y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

			Violencia psicológica	Calidad de vida
Rho de Spearman	Violencia psicológica	Coeficiente de correlación	1.000	-,582*
		Sig. (bilateral)		0.000
		N	136	136
	Calidad de vida	Coeficiente de correlación	-,582*	1.000
		Sig. (bilateral)	0.000	
		N	136	136

Nota: Rho de Spearman – SPSS.

Con respecto al objetivo específico 1, se obtuvo un resultado de -0.582 mediante la prueba de Rho de Spearman, realizada con un nivel de confianza del 95% y un nivel de significancia de 0.000. Este valor indica una correlación inversa de magnitud media. Este resultado obtenido guarda relación con lo obtenido por De Sousa et al. (2022), quienes se propusieron valorar la correlación entre la violencia y la calidad de vida de las mujeres que no salieron de sus casas debido a la COVID-19. Los principales resultados mostraron, con una probabilidad de $p < 0.05$, que predominaron casos de baja calidad de vida en esas mujeres (53%) y que sufrieron violencia de tipo psicológico (61%). Además, se observó que la relación entre la violencia de tipo físico y psicológico alcanza predominio estadístico en todas las

dimensiones de la variable calidad de vida, según el estadígrafo Rho de Spearman con un valor inferior a $p < 0.05$ y el test de Mann Whitney ($p < 0.05$). Por lo tanto, se concluye que los tipos de violencia de tipo físico y psicológico se correlacionan de manera negativa o son inversamente proporcionales a las condiciones físicas, psicológicas, de interrelaciones sociales y ambientales que afectan la calidad de vida de estas mujeres que se encuentran socialmente aisladas debido a la emergencia sanitaria causada por la pandemia. Ambos resultados se fundamentan en la teoría de la violencia psicológica, que menciona que ocurre durante episodios de violencia física o incluso antes de los comportamientos físicos violentos, y continúa después. Sin embargo, esto no significa que siempre que haya violencia psicológica ocurra violencia de carácter físico. En el caso del uso de la violencia verbal, a veces se acepta como parte de la vida cotidiana, pero sigue siendo un componente de la violencia de tipo psicológico. Los diferentes tipos de violencia psicológica pueden manifestarse a través de gritos, intimidaciones, maltratos, formas de aislamiento a las mujeres (como quedarse en casa o evitar el contacto con otras personas), celos excesivos, posesividad extrema, intimidación, degradación, humillación, insultos y críticas constantes (Islam et al., 2023). Este análisis resalta la importancia de comprender la correlación entre la violencia psicológica y la calidad de vida de las madres de familia. Subraya la necesidad de abordar y corregir situaciones de violencia psicológica para mejorar la calidad de vida de las personas, ya que esta tiene un gran impacto en la vida de las afectadas.

Respecto al objetivo específico 2: Determinar la relación existente entre violencia física y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

Tabla 3: Relación entre la violencia física y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

			Violencia física	Calidad de vida
Rho de Spearman	Violencia física	Coefficiente de correlación	1.000	-,612*
		Sig. (bilateral)		0.000
		N	136	136
	Calidad de vida	Coefficiente de correlación	-,612*	1.000
		Sig. (bilateral)	0.000	
		N	136	136

Nota: Rho de Spearman – SPSS.

En relación con el objetivo específico 2, se obtuvo un resultado de -0.612 mediante la prueba de Rho de Spearman, realizada con un nivel de confianza del 95% y un nivel de significancia de 0.000. Este valor indica una correlación inversa de magnitud media. Estos resultados están relacionados con los obtenidos por Solano (2021) en su investigación, donde propuso evaluar la correlación entre los maltratos físicos y la calidad de vida en mujeres que sufren de violencia en un cantón ecuatoriano en 2021. Se determinó la existencia de una correlación entre la violencia física y la calidad de vida, lo que evidencia una dependencia total entre ambas variables. Se observa cómo el grado de violencia física aumenta y reduce los niveles de calidad de vida de la población investigada. Además, se presentan los resultados de Gamboa y Medina (2021), quienes se propusieron establecer la relación entre la violencia de pareja y la resiliencia en mujeres que participan en programas de vaso de leche en comités cajamarquinos. Los hallazgos más destacados indican que a mayor violencia conyugal, menor es la respuesta resiliente ($RS = -0.847$), y viceversa. Esto lleva a la conclusión de que existe una correlación inversa entre la violencia de pareja y los niveles de resiliencia en la mencionada población cajamarquina. Estos resultados concuerdan con la teoría de la violencia física, que se manifiesta cuando las personas perciben que están en una situación de evidente peligro físico y/o están controladas por intimidaciones para usar la fuerza bruta. Esta violencia puede manifestarse de diversas formas, como empujones, manotazos, puñetazos, patadas, lanzar objetos, estrangular, causar lesiones, inmovilizar, atar, abandonar a las víctimas en zonas peligrosas y negar la prestación de ayuda en casos de enfermedades o lesiones, entre otras (Flecha, 2021).

Este análisis subraya la importancia de comprender la correlación entre la violencia física y la calidad de vida de las madres de familia en una institución educativa. Destaca la urgente necesidad de abordar la violencia física y sus efectos en la salud mental y emocional de las mujeres, especialmente en aquellos lugares donde se registra un mayor número de casos de violencia física.

Respecto al objetivo específico 3: Determinar la relación existente entre la violencia sexual y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

Tabla 4: Relación entre la violencia sexual y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

			Violencia sexual	Calidad de vida
	Violencia sexual	Coefficiente de correlación	1.000	-,731*
Rho de		Sig. (bilateral)		0.000
Spearman		N	136	136
	Calidad de vida	Coefficiente de correlación	-,731*	1.000
		Sig. (bilateral)	0.000	
		N	136	136

Nota: Rho de Spearman – SPSS.

Asimismo, en el caso del objetivo específico 3, se obtuvo un resultado a partir de la prueba de Rho de Spearman de -0.731. Esta prueba se realizó con un nivel de confianza del 95% y un nivel de significancia de 0.000, indicando una correlación inversa de magnitud moderada. Este resultado guarda similitudes con lo obtenido por Pañora (2019), quien propuso determinar la influencia de las características familiares en la renuncia de procedimientos judiciales por parte de mujeres violentadas en Cuenca. Los resultados de Pañora revelaron que la mayoría de las mujeres en la muestra provenían de familias nucleares, representando el 62.0%, mientras que el 32.0% provenía de familias monoparentales. En cuanto a la educación, solo el 2.0% de las mujeres eran analfabetas, en contraste con el 8.0% de analfabetismo entre sus parejas. Además, el 26.0% de las mujeres había alcanzado estudios superiores, en comparación con el 10.0% de sus parejas. Notablemente, el 22% de las mujeres informó haber sufrido violencia sexual por parte de sus parejas. En conclusión, se puede afirmar que la especificidad de las circunstancias familiares en el contexto de mujeres maltratadas sexualmente permite identificar condiciones que abarcan aspectos ocupacionales, económicos y sociales, que tarde o temprano influyen significativamente en su percepción de calidad de vida. Estos resultados guardan relación con la definición de violencia sexual, que abarca actos como obligar a las mujeres a practicar relaciones no consentidas, llevar a cabo actos sexuales contrarios a sus deseos, mantener relaciones sexuales con la mujer inconsciente o forzarla a realizar actos sexuales violentos que afectan sus genitales. También incluye el uso de objetos penetrantes, la manipulación psicológica como el uso de apodosos humillantes, acusaciones falsas de relaciones sexuales con otros individuos, la exigencia de ver contenido pornográfico y la obligación de presenciar a la pareja sosteniendo relaciones sexuales con otras personas

(Brush y Miller, 2019). Este análisis subraya la importancia de investigar la correlación entre la violencia sexual y la calidad de vida de las madres de familia, ya que vivir en esta situación conlleva una calidad de vida deplorable. Por lo tanto, es necesario implementar políticas para erradicar el maltrato físico y proteger a las personas que son víctimas de esta forma de violencia.

Respecto al objetivo específico 4: Determinar la relación existente entre la violencia económica y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

Tabla 5: Relación entre la violencia económica y calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial de Marcará, 2023.

			Violencia económica	Calidad de vida
Rho de Spearman	Violencia económica	Coefficiente de correlación	1.000	-,793*
		Sig. (bilateral)		0.000
		N	136	136
	Calidad de vida	Coefficiente de correlación	-,793*	1.000
		Sig. (bilateral)	0.000	
		N	136	136

Nota: Rho de Spearman – SPSS.

En ese contexto, en relación al objetivo específico 4, que busca establecer la correlación entre la violencia económica y la calidad de vida de las madres de familia de una institución educativa inicial en Marcará en 2023, se obtuvo un resultado a partir de la prueba de Rho de Spearman de -0.793. Este análisis se realizó con un nivel de confianza del 95% y un nivel de significancia de 0.000, lo que indica una correlación inversa de magnitud moderada. Estos hallazgos concuerdan con los resultados obtenidos por Guevara y Giraldo (2023) en su investigación, donde se propusieron estudiar la repercusión de la violencia en las familias y su efecto en la calidad de vida de las mujeres en un AAHH de Carabayllo. Tras analizar los datos, Guevara y Giraldo establecieron la existencia de una correlación inversa entre la dimensión de la violencia económica y la calidad de vida, concluyendo que la violencia económica en las familias afecta negativamente los niveles de calidad de vida de las mujeres en el AAHH mencionado en el estudio. Estos resultados se respaldan con lo mencionado por Gavius (2022), quien explica que la violencia económica se refiere a la situación en la que se posterga la prosperidad debido a la falta de relación entre la producción, el empleo y la distribución de la riqueza. Este análisis subraya la importancia de investigar la correlación entre la violencia económica y la calidad de vida de las

madres, introduciendo la noción de violencia económica como un factor adicional a considerar en esta problemática en general. Esto destaca la urgente necesidad de abordar la violencia económica y sus efectos en la calidad de vida de las mujeres, resaltando la complejidad de esta cuestión. En muchos casos, las mujeres se encuentran confinadas en el hogar, ocupándose de las labores domésticas sin tener acceso a ingresos económicos, lo que las hace vulnerables a la violencia económica.

CONCLUSIONES

Se tuvo que por medio de la prueba estadística de Rho de Spearman con valor de -0.704 , nivel de confianza del 95% y nivel de significancia de 0.000 , la violencia de género se relaciona de forma inversa y significativa con la calidad de vida de las madres de familia de la I.E. estudiada. Por tanto, se deduce que si la violencia de género llegará a disminuir la calidad de vida de las madres llegaría a ser buena.

Se concluyo que existe una relación inversa y significativa entre violencia psicológica y calidad de vida de las madres de familia de la institución educativa analizada; con un valor de -0.582 , nivel de confianza del 95% y nivel de significancia de 0.000 . Siendo así se analiza que si se llegara a disminuir la violencia psicológica, la calidad de vida de las madres mejoraría.

Se poseyó la evidencia de una correlación inversa y significativa entre la violencia física y calidad de vida de las madres de familia de la institución educativa estudiada; con un valor de -0.612 , nivel de confianza del 95% y nivel de significancia de 0.000 . Es entonces a menor violencia física, mayor será la calidad de vida de las madres de familia.

Se tuvo que existe una relación inversa y significativa entre la violencia sexual y calidad de vida de las madres de familia de la institución educativa estudiada; con un valor de -0.731 , nivel de confianza del 95% y nivel de significancia de 0.000 . Siendo así se considera que la violencia sexual en las madres de familia se podría mitigar, esto repercutiría favorablemente en la calidad de vida de las mismas.

Se concluyo que existe una relación inversa y significativa entre la violencia económica y calidad de vida de las madres de familia de la institución educativa estudiada; con un valor de -0.731 , nivel de confianza del 95% y nivel de significancia de 0.000 . Es entonces, menos violencia económica generará una mejor calidad de vida para las madres de familia.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- Bayona, E. (2023). Violencia de género y calidad de vida de las familias del barrio 7 de marzo de Quechcap, Huaraz – 2022. [Tesis de pregrado, Universidad Señor de Sipán]. <https://repositorio.uss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12802/10473/Bayona%20Gambini%20Elke%20Ortencia.pdf?sequence=12>
- Brush, L., & Miller, E. (2019). Trouble in Paradigm: "Gender Transformative" Programming in Violence Prevention. *Web of science*, 25(4), 1635-1656. <https://doi.org/10.1177/1077801219872551>
- Carrasco, S. (2018). Metodología de la investigación científica. Editorial San Marcos. https://www.unacar.mx/contenido/gaceta/ediciones/metodologia_investigacion.pdf
- De Sousa, I., Da Cunha, M., Gomes, T., Araujo, K., Nascimento, G., Castro, E., Da Silva, M., & Dos Santos, R. (2022). Violence and quality of life of women socially isolated due to COVID-19: a cross-sectional study. *Revista online brazilian journal of nursing*, 21(2), 1-10. <https://doi.org/10.17665/1676-4285.20226570>
- Dzwigol, H., & Barosz, M. (2018). Scientific research methodology in management sciences. *Web of Science*, 2(25), 424-437. <https://doi.org/10.18371/fcaptp.v2i25.136508>
- Flecha, R. (2021). Health and Well-Being Consequences for Gender Violence Survivors from Isolating Gender Violence. *ProQuest*, 18(16), 1-25. <https://doi.org/10.3390/ijerph18168626>
- Gamboa, J., & Medina, N. (2021). Violencia conyugal y resiliencia en mujeres que asisten a un programa de vaso de leche de la ciudad de Cajamarca-2021. [Tesis de pregrado, Universidad Privada Antonio Guillermo Urrelo]. <http://repositorio.upagu.edu.pe/bitstream/handle/UPAGU/2088/Gamboa%20y%20Medina%20%282021%29%20%281%29.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Gavious, I. (2022). The economic consequences of violence against civilians: Developing economic resilience to violence. *Web of science*, 76(1), 134-204. <https://doi.org/10.1016/j.intfin.2021.101477>
- Gerrit, V. (2023). Editorial: Best practices for correlational research in CAPMH. *ProQuest*, 17(1), 1-4. <https://doi.org/10.1186/s13034-023-00562-6>
- Guevara, H., & Giraldo, J. (2023). Violencia familiar y calidad de vida de las mujeres en el asentamiento

- humano la flor en Carabayllo, 2022. [Tesis de pregrado, Universidad Señor de Sipán].
- Hernández Sampieri, R., & Mendoza Torres, C. (2018). Metodología de la investigación las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta. Mc Graw Hill Education.
- Islam, A., Begum, F., Williams, A., Basri, R., Ara, R., & Rondi, A. (2023). Midwife-led pandemic telemedicine services for maternal health and gender-based violence screening in Bangladesh: an implementation research case study. *Scopus*, 20(1), 121-142. <https://doi.org/10.1186/s12978-023-01674-0>
- Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables. (2020, enero 21). MIMP atendió más de 180 mil casos de violencia de género a través de nuestros Centros Emergencia Mujer en el 2019. <https://www.gob.pe/institucion/mimp/noticias/78202-mimp-atendio-mas-de-180-mil-casos-de-violencia-de-genero-a-traves-de-nuestros-centros-emergencia-mujer-en-el-2019>
- Ministerio de Salud. (2022, Noviembre 25). CDC Perú reportó más de 17 mil casos por violencia contra la mujer durante el 2022. <https://www.dge.gob.pe/portalnuevo/informativo/prensa/cdc-peru-reporto-mas-de-17-mil-casos-por-violencia-contr-la-mujer-durante-el-2022/>
- Novosel, L. (2023). Understanding the Evidence: Population, Sample, and Sample Size. *ProQuest*, 43(3), 142-144. <https://doi.org/10.7257/2168-4626.2023.43.3.142>
- Ñaupas, H., Valdivia , M., Palacios, J., & Romero, J. (2019). Metodología de la Investigación cuantitativa-cualitativa y redacción de la tesis. Bogotá.
- Organización Mundial de la Salud . (2020, Abril 15). Preguntas y respuestas: violencia contra la mujer durante la pandemia de COVID-19. https://www.who.int/es/emergencias/diseases/novel-coronavirus-2019/question-and-answers-hub/q-a-detail/violence-against-women-during-covid-19?gclid=Cj0KCQjw3a2iBhCFARIsAD4jQB2_SO1T1WiPgNsrkznUeUEGBemzkjcdDluyVazwbysJN5gZGXnBOAoaAiXhEALw_wcB
- Pañora, M. (2019). Peculiaridades del núcleo familiar en mujeres víctimas de violencia que incide en el abandono de procesos judiciales; Cuenca, enero - junio 2019. [Tesis de posgrado, Universidad de Cuenca]. <http://dspace.ucuenca.edu.ec/handle/123456789/33628>
- Poggi, F. (2019). Sobre el concepto de violencia de género y revelancia para el derecho. Madrid: DOXA. <https://www.corteidh.or.cr/tablas/r6522.pdf>

- Raifman, S., DeVost, M., Chen, Y., & Morris, M. (2022). Respondent-Driven Sampling: a Sampling Method for Hard-to-Reach Populations and Beyond. *Web of Science*, 9(1), 38-47. <https://doi.org/10.1007/s40471-022-00287-8>
- Red Latinoamericana y del Caribe para la Democracia . (2023, Marzo 1). Alerta américa latina: el feminicidio aumenta y la impunidad también. <https://redlad.org/alerta-america-latina-el-feminicidio-aumenta-y-la-impunidad-tambien/>
- Solano, F. (2021). Violencia física y autoestima en usuarias de la junta cantonal de protección de derechos del cantón santa rosa año 2021. [Tesis de posgrado, Universidad Tecnica de Machala]. <http://repositorio.utmachala.edu.ec/bitstream/48000/17187/1/MAESTRIA%20TESIS%20VIOLENCIA%20DE%20GENERO%20TERMINADA.pdf>